

DIARIO DE PALMA.

JUEVES 6 DE MAYO DE 1852.

Noticias extranjeras.

Paris 22 de abril.

El *Monitor* publica esta mañana la declaración siguiente como una nota que le ha sido comunicada: «Un gran número de personas se imaginan y repiten que debe ser proclamado el imperio con motivo de una fiesta. Suponer así al gobierno el deseo de un pretexto para mudar el orden de cosas establecido, es formarse una bien mala idea de cómo él cumple con sus deberes. Si la necesidad requiera jamás semejante resolución, solo podría llevarse á cabo con la iniciativa de los poderes constituidos y con el asentimiento del pueblo todo entero. En cuanto á las aclamaciones del ejército, son es verdad, para el jefe del Estado un testimonio precioso de los sentimientos de que está animado, pero no conseguirán jamás estas simples aclamaciones producir ningun resultado político. Así pues, aun cuando en la ceremonia del 10 de mayo próximo, los 60,000 hombres reunidos en el campo de Marte saluden al presidente con el título de emperador, el imperio sin embargo no se adelantará de una hora.

— Por un decreto se fija la preferencia entre los grandes cuerpos del Estado que quedan así arreglados: El senado, el cuerpo legislativo, el el consejo de Estado».

Por otro decreto se ordena que queda instituida una bolsa de comercio en la ciudad de Argel.

— El proyecto de ley sobre el camino de hierro de Burdeos á Tolosa no ha sido enviado aun al consejo de Estado. Discutido y aprobado primero en consejo de ministros, el proyecto ha levantado mas tarde algunas objeciones. Las compañías que se habian presentado para pedir la concesion de la línea se han negado á firmar las condiciones que se les queria imponer.

— Ayer por la mañana todos los directores de los teatros de Paris estaban convocados en el ministerio del Interior. El ministro les habia reunido para manifestarles la intencion del gobierno por lo que respeta á las tendencias á menudo lamentables de la literatura dramática contemporánea. En pocas palabras claras y precisas, espuso el ministro cómo comprendia la mision del teatro y su influencia sobre las costumbres, y anunció á los directores su intencion bien decidida de no sufrir en la escena ninguna obra capaz de excitar las pasiones y pervertir el espíritu público. El ministro habló en seguida con los directores de sus intereses y les dió muestras de su solicitud.

— Se lee en el *Monitor del Loiret* de hoy: Ayer á las siete y cuarto de la tarde ha llegado á Orleans el Presidente de la República. Ha dormido en la prefectura donde se le tenia dispuesta una habitacion. Esta mañana debe partir á las seis por un tren especial para hacer su visita en Sologne. Debe detenerse en la Motte-

Beuvron, en Brinon, en Sauvigny etc., regresar á comer por la tarde en La Ferté-Saint-Aubin, y de allí volverse directamente á Paris sin detenerse á su paso en Orleans. Le acompañan en su escursion á mas de las personas que con él han venido de Paris, los tres prefectos del Loiret, del Cher y del Loir y Chers, el ingeniero en jefe Machart y varios otros ingenieros. Es preciso esperar que esta visita del jefe del Estado á Sologne no será estéril para esta comarca que aguarda hace tanto tiempo mejoras, y que los proyectos sometidos á la aprobacion del gobierno recibirán por fin un principio de ejecucion.

— El 19 de mayo empezará la venta de los cuadros que forman la célebre galería del mariscal Soult. Esta rica galería contiene tantas obras maestras como cuadros. Ninguna tela mediana tiene allí lugar, y los grandes maestros de la escuela española se encuentran allí representados por sus mejores producciones. Así por ejemplo se hallan allí los diez y seis mas hermosos cuadros de Murillo, y varios de Zurbaran, de Ribera, de Alonso Cano, de Morales y de Navarrete. Al lado de estos maestros brillan cuadros donde aparece en todo su esplendor el talento mágico del Ticiano, del Tintoretto, del Guérchino y de otros grandes pintores de la escuela italiana.

— Escriben de Constantinopla que la Sublime Puerta iba á enviar un comisario á Jerusalem para poner en ejecucion los diversos arreglos tan felizmente llevados á cabo por M. de Lavalette relativamente á los Santos Lugares.

— El cónsul español M. de Petarchede, que se halla en Viena desde hace algun tiempo y que ha tenido varias conferencias con el ministro de Comercio, es, segun dicen, el encargado de abrir el camino á un tratado de comercio y de navegacion austro-español.

A partir del 1.º de mayo las nuevas medidas tomadas por el gobierno con respecto á súbditos ingleses viajando por el Austria, recibirán una pronta ejecucion. El despacho enviado con este motivo al gabinete de San James es el último que firmó el príncipe de Schwartzemberg.

— El rector del colegio de los jesuitas, el padre Beek, se encuentra en Viena para solicitar el permiso para que sus hermanos vuelvan á entrar en sus conventos y para obtener que se retire el decreto de su espulsion.

— El 16 de abril habia en el teatro real de Stuttgart una representacion á la cual asistian la familia real y los grandes duques de Rusia, cuando llegó de Paris la noticia de la muerte del príncipe Pablo de Wurtemberg. La corte abandonó inmediatamente el teatro, y tomará probablemente el luto por mucho tiempo porque el príncipe era hermano del rey. El príncipe Federico, hijo del príncipe Pablo, partió el 17 por la mañana muy temprano para Paris. Se han suspendido varias fiestas que debian tener lugar en honor de los grandes duques.

— Sir Enrique Bulver, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. B. cerca la corte de Toscana fué recibido el martes último en audiencia de despido por la reina de Inglaterra y va á pasar inmediatamente á su destino. Se cree que su presencia en Florencia servirá para solventar las pequeñas dificultades habidas entre los gobiernos inglés y toscano.

— El 12 por la tarde ha tenido lugar en Witting, capital del mayorazgo de Schwartzemberg cerca de Budweis en Bohemia, el solemne entierro del príncipe Felix de Schwartzemberg. Ofició el cardenal arzobispo de Praga y asistieron á la funcion el obispo de Budweis y algunos otros prelados. Se habia puesto sobre las armas la brigada del general Zebel y una batería de artillería, componiendo el cortejo fúnebre el príncipe reinante Juan Adolfo de Schwarzemberg, su hijo Adolfo, la princesa Matilde y una multitud de generales y funcionarios públicos y aumentaban la afluencia varias diputaciones enviadas de los pueblos de las cercanías.

Paris 23 de abril.

Dice la *Patria*:

Hé aquí nuevos detalles relativos á la gran fiesta militar que tendrá lugar el 10 y 11 de mayo. El príncipe pasará revista á sesenta mil hombres. Las fiestas empezarán el 10 de mayo al medio dia con la bendicion de las banderas. Monseñor el arzobispo de Paris es el que presidirá esta religiosa é imponente introduccion. — El príncipe presidente entregará en seguida las águilas al ejército. — Los abanderados irán por filas de veinte y cinco y pasarán delante del príncipe rindiéndole las águilas. — En seguida habrá el desfile general. — Se asegura que han sido invitados los principales gefes de los ejércitos extranjeros. — La fiesta del 10 de mayo se concluirá por un fuego de artificio que se tirará en la altura del Trocadero, el cual será de proporciones hasta hoy desconocidas. — En vez de 5 á 600 bombas habitualmente tiradas en los fuegos de artificio de las fiestas públicas, se harán estallar 30,000 es decir, sesenta veces mas, y 6000 soldados, divididos en dos cuerpos, tirarán además candelas romanas por espacio de dos horas. Al mismo tiempo, 72 piezas de artillería no cesarán de hacer fuego. — Estas magnificencias pirotécnicas terminarán con la aparicion del arco de triunfo del Carrousel flanqueado por dos columnas: coronada la una con la cruz de la Legion de Honor, y la otra con la nueva medalla militar. — El dia siguiente, 11 de mayo, tendrá lugar en la escuela militar un gran baile dado por el ejército al príncipe presidente. Diez mil invitaciones serán pasadas á todas las notabilidades de Paris y de los departamentos. El patio de la Escuela será estarimado para poder contener los convidados. — A media noche, banquete general: en medio de la sala estará colocada una mesa de 150 cubiertos,

en la cual se sentará el príncipe con las esposas de los embajadores, de los ministros, de los generales y otros grandes dignatarios. El príncipe tendrá á su derecha á Mme. Magnan, y á su izquierda á Mme. de Saint-Arnaut.—Diez y ocho otras mesas de 150 cubiertos estarán exclusivamente ocupadas por las señoras; los caballeros no tomarán asiento hasta despues.—Esta espléndida fiesta la dá enteramente el ejército de Paris. Es imposible el formarse una idea del entusiasmo que revelan las suscripciones.—Hé aquí lo que ha sido recaudado á este efecto: El general en jefe dá para los gastos de la fiesta quince días de sueldo, los generales de division, doce días; los brigadieres, nueve días; los coroneles, seis días; los gefes de batallon, cinco días; los capitanes, cuatro; y los tenientes, dos días.

—El príncipe presidente ha llegado á Paris de vuelta de su expedicion á la Sologne, cuyo territorio ha recorrido.

—Se ha recibido la noticia de que el general Flores habia sido proclamado por el ayuntamiento de Guayaquil. A la fecha de las últimas noticias, el general marchaba en direccion á Quito, capital de la república del Ecuador.

—Ha empezado con una concurrencia notable la vista de la causa de los príncipes de la casa de Orleans contra la administracion de los dominios del Estado.

—En el *Estandarte* de Lóndres del 22 de abril se lee lo siguiente: La reduccion del minimum del interés del papel de comercio al 2 por o/o se ha decidido esta mañana en la reunion semanal de los directores del Banco.

—Se ha indicado al colegio de Oscott para lugar de reunion en julio próximo del sínodo de los obispos católicos romanos de Inglaterra. Este sínodo lo presidirá el cardenal Wiseman. Se ignora las materias que se tratarán en él.

Paris 24 de abril.

El domingo próximo, la segunda division del ejército de Paris, mandada por el general Renault, será pasada en revista por el príncipe presidente de la República en la plaza del Carrousel.

—Se han cometido varios errores con motivo del proyecto de ley relativo al camino de hierro de Burdeos á Tolosa. Desde luego el camino de hierro, que es el objeto de la solicitud del gobierno, no se estiende solamente de Burdeos á Tolosa, sino de Burdeos á Certe. No es exacto tampoco el que las negociaciones abiertas con las dos compañías, que se habian reunido en una sola, hayan sido rotas por haber rehusado estas compañías el suscribirse á las condiciones espuestas por el gobierno.

—M. de Groillon, uno de los miembros de la comision francesa encargada de arreglar la cuestion disputada de las fronteras entre Francia y España, ha llegado hace algunos días á Madrid, en donde ha tenido frecuentes conferencias con el embajador de Francia y el ministro de Negocios extranjeros. Debió salir el 19 para reunirse con los otros comisionados. Se cree que estas conferencias tendrán por efecto el contribuir al arreglo definitivo de esta importante cuestion.

—El presidente de la República asistió anoche en el teatro de la grande ópera, á la primera representacion del *Judio errante*, pieza que ha sido puesta en escena con grande aparato.

—Ayer tuvieron lugar ante el tribunal de primera instancia los debates relativos á la espropiacion de los dominios de Neuilly y de Monceaux. Es sobre la cuestion de incompetencia suscitada por M. Berger, prefecto del Sena, que el tribunal tenia que pronunciarse.—Despues de haber oido al sustituto del procurador de la república y de haber hablado los abogados Paillet y Berryer abogados de los demandantes; en seguida deliberó el tribunal y dió el siguiente fallo: «Atendido que los miembros de la familia de Orleans proceden, como propietarios de los dominios de Neuilly y Monceaux, ya en virtud de la donacion del 7 de agosto de 1830, ya en calidad de herederos de su padre y por parte de la princesa Adelaida, su tia, ya en virtud de posesion por espacio de mas de veinte años y pudiendo fundar la prescripcion; atendido que los tribunales ordinarios son exclusivamente competentes para entender en las cuestiones de propiedad, de validez de con-

trato, de prescripcion: que este principio se ha aplicado siempre lo mismo relativamente al estado que relativamente á los particulares; que por lo tanto solo corresponde al tribunal el apreciar los títulos de las partes y aplicar la ley á los hechos que motivan el proceso; se declara competente; conserva la causa y, para fallar sobre su fondo, la aplaza á quince días, y condena al prefecto del Sena á los gastos del incidente.—Entre los asistentes se notaban MM. Dupin y Dufaure; el conde de Montalivet, antiguo intendente general de la lista civil; M. Bocher, administrador de los bienes de la familia de Orleans; M. Morlimer Ternaux, M. Freslon, antiguo ministro de Instruccion pública, vistiendo la toga, M. Estancelin, MM. Odilon Barrot y de Valimesnil tambien con toga.

—Las noticias llegadas al gobierno anuncian que en los departamentos del centro y del Mediodia se están organizando numerosas sociedades de crédito agrícola. Los grandes propietarios y los hombres mas importantes de estos departamentos toman parte en la fundacion de estas sociedades.

—Se asegura que en Marsella el cuerpo de ingenieros va á ejecutar grandes trabajos. Estos consisten en la traslacion del arsenal y en la construccion de un cuartel general de la division militar. Una comision compuesta de los generales Thery y Dartois ha sido enviada, con este objeto á Marsella, por el ministro de la Guerra.

—La noche del 21 M. Thiers ha atravesado Colonia, de paso para Italia.

—La *Gaceta de Augsburgo*, á la cual dejamos la responsabilidad de esta noticia, dice la *Presse*, anuncia que se espera en San Petersburgo un embajador extraordinario de la República francesa, encargado de tratar de ciertas cuestiones interesantes al equilibrio europeo.

—El 20 de abril, el conde Buol-Schauenstein concluyó las conferencias aduaneras por un discurso del cual he aquí el resumen: Conforme al deseo del príncipe de Schwartzemberg, nos hemos limitado á elaborar proyectos. Ninguna resolucion ha sido adoptada: se desea vivamente que en las conferencias de Berlin, no se concluya ningun arreglo, en lo tocante á los tratados relativos á la renovacion del Zollverein, antes que se empiecen negociaciones con el Austria, y no hayan llegado á su madurez, sobre un tratado de union aduanera comercial. Finalmente, el conde Buol ha dado, á nombre de S. M. el emperador, la seguridad que del mismo modo que durante la vida del príncipe de Schwartzemberg, se trabajará con ardor á la realizacion de la union aduanera y comercial del Austria con la Alemania. El ministro plenipotenciario de Baviera, el conde de Larchenteld, ha contestado á este discurso, declarando que consideraba la seguridad dada como una confirmacion de los esfuerzos hechos en comun.

—Un parte telegráfico, fechado en Carlsruhe, el martes 20 de abril, anuncia que el gran duque de Baden estaba agonizando. Se espera su muerte á cada instante.

—Es cierto que el emperador de Rusia irá este año á Berlin. La visita del czar no será muy larga. S. M. llegará cuando esté de vuelta la emperatriz, de Schlangenbad, es decir, en los primeros días del mes de julio. SS. MM. II. volverán á San Petersburgo pasando por Varsovia.

—El gobierno prusiano ha pagado á los diferentes estados del Zollverein la suma de 3.903,553 talers (término medio de los últimos años) por derechos de entrada, de salida y de tránsito. La parte de la Prusia en estos últimos años se eleva á 12.184,481 talers.

—Escriben de Viena el 15 de abril, que el conde de Boul-Schauenstein ha llamado á los redactores de todos los periódicos, á fin de conocerlos personalmente. Se asegura que varios periódicos del gobierno no recibirán mas subvenciones.

—El 20 de abril, los candidatos propuestos por la comision de la corporacion de los negociantes de Brema han sido elegidos por una grande mayoría.

—Un parte telegráfico fechado en Atenas el 10 de abril anuncia que se ha celebrado con el mayor orden la fiesta nacional. En las cámaras han tenido lugar nuevas interpe-laciones sobre los pretendidos complots contra la vida del rey. El ministro de justicia prometió de nuevo que el gobierno procedería á una informacion severa, y que el gabinete daría á conocer su resultado.—En el senado hubo una sesion muy tempestuosa. Varios oradores atacaron violentamente la política del gabinete. El presidente se vió obligado á levantar la sesion.

—El 31 de marzo el sultan fué padre de un nuevo hijo que lleva por nombre Mehemet-Reschid-Effendi.

—El día 30 del corriente, el canciller del estado de Inglaterra comunicará sus planes rentísticos á la cámara de los comunes: así lo ha anunciado M. Disraeli contestando á una proposicion de M. Gibson sobre lo que se ha convenido en llamar impuestos sobre la inteligencia. M. Gibson pedía, en efecto, que se aboliesen los derechos sobre el papel, que se suprimiera el impuesto sobre los anuncios y que se librasen los periódicos del timbre á que están sujetos. Estas reformas, si se adoptaban, no dejarían de disminuir de 37.000,000 fr. el producto del estado. M. Disraeli ha hecho notar que en el momento en que él iba á presentar su estado rentístico, era inoportuno el provocar

un voto que podria destruir el equilibrio, y de comun acuerdo, la proposicion ha sido aplazada hasta despues de la presentacion de los planes de canciller del estado.—En la cámara de los lores, se ha empezado el fallo del pueblo de Saint-Albans. Se procedió á la segunda lectura del bill que quita á este pueblo, demasiado señalado en los anales parlamentarios, el derecho de nombrar miembros del parlamento. La sola discusion que se elevó á este efecto fué para saber si se oíría el consejo del pueblo de Saint-Albans, cuando la discusion del bill. La cámara se pronunció ahrmativamente.

Marsella 22 de abril.

Acaban de llegar á Marsella los generales Thiry y de Artois, encargados de una mision relativa á la traslacion del arsenal.

—Hoy se ha reunido la comision de diques en la prefectura.

—El domingo fué muerto un perro rabioso en el barrio de Menpenti. Otros once perros que habian sido mordidos por él, fueron muertos inmediatamente.

—La orden de Padres Franciscanos de la estrecha observancia, mas conocida bajo el nombre de recoletos, acaba de abrir un convento en Aviñon, bajo los auspicios del arzobispo.

—Se ha recibido una carta de Turin fechada el 17 de abril. En ella se dice que el Consejo municipal de Génova delibera sobre una importante cuestion que tiene relacion con el tratado que se acaba de concluir con la Francia, y tambien con los que el conde de Cavour ha concluido, en número de doce á lo menos, con varias naciones de la Europa y de la América. La ciudad de Génova quiere transformar en dique de comercio el local del arsenal, que pertenece al gobierno. En su sesion del 14 de junio de 1851, el Consejo comunal habia dirigido cinco demandas al gobierno: 1ª prolongacion del camino de hierro de Génova y en union con los de la Suiza y de la Alemania por el Grimsell ó Luckmanier; 2ª prolongacion del muelle nuevo para abrigar un mayor número de buques y utilizar la parte de puerto que se halla bajo el fuerte de la linterna. 3ª limpieza del puerto. 4ª construccion de nuevos muelles para el desembarque y astilleros. 5ª construccion de un dique comercial bajo el modelo de los de Lóndres. La Municipalidad parece estar resuelta á ejecutar ella misma esta última empresa. Habiéndose dado las cifras de la estadística comercial del puerto durante los años 50 y 51, los beneficios que de esta mejora pueden esperarse deben ser considerables. Los gastos, sin embargo, se han evaluado en 18 millones por una comision de cuatro ingenieros ingleses y sardos.

—La ciudad y provincia de Tempio (isla de Cerdeña) acaba de ser puesta en estado de sitio. El general Durando ha partido á este efecto de Cagliari á bordo de la fragata de vapor el *Gobernolo* con los coroneles del regimiento de caballería ligera y del primero de infantería. El general lleva consigo tres compañías.

—El día 17 de abril la Cámara de diputados de Turin adoptó por 97 votos contra 11 un proyecto de ley que suprime los socorros concedidos á los padres de doce niños.

Marsella 23 de abril.

Varias veces hemos hablado á nuestros lectores de un descubrimiento hecho por M. Arnier, mecánico de Tolon, que produce una economía en las máquinas de vapor de cerca un tercio de combustible. Se ha hecho un nuevo ensayo de este aparato en el vapor de guerra la *Salamandra*, en su última travesía de Tolon á Civitavechia. Dos oficiales de marina han redactado un informe, del cual se desprende que,

además de la utilización de las hullas francesas iguales sino superiores á las inglesas, el aparato Arnier economiza del 30 al 40 por 100 de combustible, y que es aplicable á todos los aparatos de evaporización que están en uso.

— El 20 heló en Montpellier, por lo cual las viñas han sufrido; según el *Mensajero* hay nieve en las montañas y se temen otras heladas. En Lion, en donde heló el 19, hay los mismos temores. Los yelos de las noches últimas han producido ya muy malos resultados en la vejección, que algunos días de calor habían adelantado. El daño sufrido por las viñas es tanto más sensible porque también se ven amenazadas por la enfermedad atribuida al *oidium tuckeri* ó enmohecimiento de la vid, que causó el año último tanto estrago en los viñedos del Mediodía y aun más en los de Italia.

Marsella 24 de abril.

Según anuncia el *Akhbar*, la escuadra del Mediterráneo debe llegar cuanto antes á Argel á fin de sondear aquellas aguas en el caso de que tengan que reunirse allí grandes fuerzas navales. El mismo periódico habla de un principio de insurrección en la colonia penitenciaria de Lambessa. La resistencia fué comprimida al instante por la intervención de la gendarmería.

Noticias nacionales.

MADRID 27 DE ABRIL.

Ayer fué un día de gran acontecimiento en Madrid y Aranjuez. Todas las personas notables que en sus diversos conceptos encierra la capital, se apresuraron á ir á presentar sus homenajes de respeto á la Real familia, con motivo del fausto cumpleaños de S. M. la Reina Madre. Los multiplicados viajes del camino de hierro, cuyos trenes se sucedían casi sin interrupción, no bastaban á conducir el número de viajeros que se agolpaban á los carruajes, disputándose poco menos que á empellones los asientos. No era extraño: se trataba de la celebración de un aniversario monárquico: juntos están hoy en los deliciosos pensiles de orillas del Tajo los objetos más queridos de los españoles; una Reina y un Rey á quienes ama el pueblo; una Princesa adorada que representa las esperanzas del porvenir, y una angusta señora que jóven aun y embellecida por los encantos de la hermosura, nos recuerda ya, sin embargo por las varias vicisitudes de los tiempos y los misteriosos arcanos de la Providencia, algunos hechos que ha recogido y consignará la historia, para explicar las dificultades y peligros que rodearon en su nacimiento al presente reinado, la manera con que un corazón varonil y una alta inteligencia supieron dominarlos, y el éxito, por fin, que después de una lucha obstinada y sangrienta de seis años, vino dichosamente á coronar la obra de la restauración de España, bajo la égida del trono, y con el amparo de un noble y generoso sentimiento, el de la libertad. Motivos eran todos estos, unidos á las dulces y benignas influencias de la primavera, bastantes á arrancar de sus afanes ordinarios, y conducir casi intuitivamente al Real Sitio, á cuantos por deber, posición, gratitud ó amor á los sencillos é inocentes esparcimientos del campo, tienen hoy, en las mayores facilidades y desahogo de los nuevos medios de comunicación inventados por el siglo, un estímulo que antes les faltaba para emprender semejantes viajes. La concurrencia, por lo tanto, fué numerosa y brillante.

Nuestro corresponsal de Aranjuez nos escribe con fecha de ayer:

«El día, sin ser del todo bueno, ha sido uno de los mejores de la temporada. La concurrencia, muy numerosa, como que creo que nunca haya venido tanta gente para asistir á besamanos. Este comenzó á las tres y media y no concluyó hasta pasadas las cinco y media. Entre los muchos personajes que se agolpaban en los salones conocí á los generales baron de Meer, Roncali, Boiguez y Peray.

S. M. la Reina vestía traje color de rosa, y el Rey el uniforme de capitán general. Las augustas personas estuvieron tan amables y afectuosas como de costumbre.

Las damas de la Reina llevaban una banda encarnada de cuyos extremos pendía una cruz de oro esmaltado guarnecida de brillantes; cuya insignia reemplaza en estas señoras la banda de María Luisa, con el objeto de distinguir las de aquellas que sin permanecer á su clase, corresponden á la misma orden. En los días que no sean de gala llevarán tan solo la cruz en el pecho pendiente de una cinta. A este distintivo se le ha dado el nombre de banda de damas de la Reina.

Durante el besamanos las músicas de Alabarderos y del regimiento Reina Gobernadora, tocaron en las antecámaras y en el *parterre*.

Después del besamanos, salieron SS. MM. en carretela descubierta con traje de corte, á pasear por el jardín del Príncipe, y ver correr las fuentes. En seguida volvieron al coche, y se dirigieron al palacio de S. M. la Reina Madre, para hacerla una visita en los mismos términos que los días anteriores. Lo mismo hicieron el infante don Francisco de Paula y sus hijos. Un gentío inmenso seguía el coche de SS. MM., y les ha victoreado en diferentes ocasiones.

Anoche hubo serenata; hoy salvas en el Tajo, con arreglo á ordenanza, y concluirá el día con iluminación.

La Princesa no saldrá en ocho días á causa de la vacuna.

Pocas veces se ha celebrado con tanta solemnidad el cumpleaños de S. M. la Reina Madre.

En la *Gaceta* de hoy aparece el siguiente real decreto.

«Debiendo salir para Santander el 29 del actual D. Mariano Miguel de Reinoso, ministro de Fomento, vengo en resolver que durante su ausencia se encargue del despacho de los negocios del propio ministerio el que lo es de la Gobernación don Manuel Bertran de Lis.

Dado en Aranjuez á veinte y seis de abril de mil ochocientos cincuenta y dos.—Está rubricado de la Real mano.—Refrendado.—El ministro de Fomento, Mariano Miguel de Reinoso.»

Penetrado el gobierno de S. M. de la gran postergación en que, con respecto á todas las demás carreras del Estado, se encuentran los empleados de administración militar, se ha expedido, según tenemos entendido, por el ministerio de la Guerra, una real orden en la que para regularizar los ascensos, y hacer que estos sean algo menos lentos que lo han sido hasta aquí, se previene entre otras cosas que el *maximum* de servicio concluirá, así para los gefes como para los subalternos, á la edad de 70 años. El intendente general deberá proponer para la jubilación á todos los que se encuentran en este caso. De cada cinco vacantes que ocurran en lo sucesivo, se propondrán dos á la escala, otras dos al reem-

plazo y la quinta será de libre provisión. Se previene además que el empleado que, hallándose de reemplazo, y siendo llamado al servicio, solicitase por su conveniencia particular continuar en la situación en que se encontraba, será propuesto para la jubilación.

Aquí tiene nuestro apreciable colega el *Heraldo* la razón porque se exige á los empleados de administración militar la presentación de sus féos de bautismo. Tratándose de un asunto tan delicado, nada tiene de extraño que el señor intendente general quiera tener á la vista documentos fehacientes é irrecusables, á fin de no causar perjuicio de ninguna clase, como podría suceder si á unos se les diese una jubilación anticipada, y á otros se les privase de ascensos que legítimamente les correspondan.

Por lo demás, ignoramos si las medidas propuestas bastarán á llenar completamente el objeto que se propone el gobierno de S. M. Sin embargo, bueno es que se haya dado el primer paso, porque los demás vendrán á medida que sea más evidente la justicia con que reclaman muchos infelices empleados, que después de muchos años de servicio, apenas tienen un sueldo que les permita vivir con mediana decencia.

BARCELONA 19 DE ABRIL.

La falta de los nuevos títulos de la deuda diferida que han de entregarse en cambio de los antiguos del 4 y 5 p. 100 y cupones presentados á conversión en esta ciudad, se deja sentir considerablemente en esta bolsa. El retardo de la entrega de los nuevos documentos que la prudente previsión de los tenedores de las carpetas pudo considerar realizada á estas fechas, produce dificultades, y quebrantos en muchas transacciones, quebrantos que el gobierno puede fácilmente hacer desaparecer, disponiendo que se active la remisión de los títulos de la nueva deuda. Nos atrevemos por ello á llamar la atención del gobierno sobre este particular, con tanto más motivo, cuanto habiéndose muchos poseedores de la antigua deuda apresurado á presentar sus créditos á la conversión, aprovechando la gracia concedida por S. M. para la entrega de los títulos en esta ciudad, es de esperar que se dispense esta nueva merced al comercio.

— Como verán nuestros lectores en el lugar correspondiente de nuestro diario, SS. AA. los señores duques de Montpensier, que fueron objeto de distinguidas muestras de aprecio al separarse de las costas de Valencia, han sido recibidos con entusiastas demostraciones en la capital de Mallorca.

Con referencia á personas dignas de crédito, y á quienes debe suponerse bien informadas, se asegura que los augustos príncipes al regresar de su viaje permanecerán una corta temporada en Barcelona.

Mucho nos alegraremos de que así suceda, porque la visita de SS. AA. no será infructuosa para los intereses de esta capital: siendo decididos protectores de la industria nacional, el brillante estado de nuestros establecimientos fabriles deberá de confirmarles en la continuación de una senda tan beneficiosa para el engrandecimiento de la nación.

CANAL DE URUGEL.

De la provincia de Lérida nos ha sido remitida la siguiente circular que manifiesta la favorable acogida que ha encontrado tan grandioso proyecto por parte de su autoridad superior administrativa y la probabilidad de que pronto se verá realizado.

Asegúranos en carta de la capital de aquella provin-

cia de fecha 27 que es tal el entusiasmo por el canal, que los habitantes de Urgel se han suscrito ya por mas de dos mil acciones, y si fuera mas próspera la situacion del pais, las tomarian todas. Tambien aquellas autoridades han tomado acciones de tan útil como humanitaria empresa.

En la circular, son muy notables los términos satisfactorios con que aquella primera autoridad civil hace un brillante elogio de las personas que tienen la direccion de una obra, en cuya realizacion se funda la riqueza de una buena parte del suelo catalan y el bienestar de muchos de sus hijos, y por lo mismo le deseamos el mas pronto y feliz resultado. Dice asi:

Gobierno de la provincia de Lérida.

El pensamiento de realizar un canal de riego que fecunde la gran comarca de Urgel se recomienda por sí mismo: semejante obra ha de producir tan inmensos beneficios á este pais y al Estado en general, que naturalmente inspira interés á todo el que desee la ventura y prosperidad de su patria. En este concepto he acogido el pensamiento con tal solicitud y tan preferente atencion, que al recomendar á los ayuntamientos de esta provincia se asocian á la empresa que va á realizarlo, lo hago con la mayor satisfaccion y con cierta seguridad de que los habitantes de la misma han de mirar con confianza y aprecio á los que emprenden una obra de reconocido interés general.

Los canales de riego hacen la felicidad de un pais cuya agricultura desarrollan estendiendo sus beneficios á la industria. El proyectado está llamado á prevenir la gran miseria que en algunos años affige á las provincias catalanas por falta de cereales, y una vez construido no habrá necesidad de buscar estos en tierras lejanas.

Tal convencimiento bastaria para interesar mi autoridad en favor del proyecto, pero las personas que figuran al frente de la asociacion merecen tambien por sus circunstancias una muestra de deferencia, en cuya virtud no puedo menos de hacer pública la confianza y respeto que me inspira aquella. Por tanto espero del ilustrado juicio de los ayuntamientos y habitantes de esta provincia que acogerán con el mayor interés las bases de la empresa referida, y ayudarán particular y oficialmente los deseos de la misma.

V. que ejerce la primera autoridad de ese distrito puede influir mas que otro en obsequio de aquel pensamiento, escitando ya el celo de la corporacion municipal ya el de sus convencinos. Me prometo por tanto que contribuirá eficazmente á que el manifiesto de la empresa tenga una acogida favorable, y no dudo que así el ayuntamiento como los particulares de ese distrito cuya fortuna lo permita, se apresurarán, á escitacion de V., á secundar una obra de tan grande interés para este pais. Dios guarde á V. muchos años. Lérida 20 de abril de 1852.—Manuel Estremera.

Sr. Alcalde de

Palma 5 de mayo.

ADVERTENCIA.

Los señores suscriptores al Diario que han enviado las entregas de *ELIA* para su encuadernacion pueden servirse de mandar retirar de esta imprenta y librería el tomo, listo ya; su importe 2 rs. vn.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el teniente coronel graduado D. Miguel Robles, capitán de la brigada fija de Artillería.

Parada, hospital y provisiones, el regimiento infantería de Isabel II.

El coronel sargento mayor.—Manuel Jónes.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Desde hoy y hasta 4 de junio próximo, queda de manifiesto en la secretaría de este ilustre ayuntamiento la cuenta general de propios correspondiente al año último, con los correspondientes justificativos, que ha rendido el depositario con arreglo á lo dispuesto en la ley municipal vigente, lo que se anuncia al público para su conocimiento, y con sujecion al artículo 115 del reglamento para ejecucion de la misma. Palma 5 de mayo de 1852.—José Antonio Togados.

SINDICATO DE RIEGOS DE LA HUERTA DE PALMA.

No habiendo tenido efecto la venta por el término de un año, de la tanda de agua del lunes por la noche, y de la tanda del juéves por la mañana, anunciada en 27 de abril último; ha dispuesto el Sindicato que el domingo próximo 9 del corriente á las doce de su mañana se proceda á nueva subasta y si lugar hubiere al remate á favor del mas beneficioso postor, bajo el plan de condiciones que obra en la secretaría de este cuerpo. Palma 5 de mayo de 1852.—P. D. D. S.—Onofre José Gomía, secretario.

ACADEMIA QUIRÚRGICA MALLORQUINA.

Esta Academia celebrará junta literaria á las ocho de la noche en los dias 10, 21 y 28 del presente mes, para ocuparse en la discusion de una memoria sobre las enfermedades sifiliticas, leído por el socio de número D. Rafael Fiol. Palma 5 de mayo de 1852.—José Enseñat secretario de gobierno.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques presentados en el dia de la fecha.

Laud San José, su patron Pedro Esteva, de Andraitx, con jabon duro.

Javeque Virgen de Jesus, su patron Juan Ferrer, de Iviza, con cera y pieles.

DEL ESTRANGERO.

Polacra española Trinidad, de Marsella, su capitán Bartolomé Bosch. Presentó su manifiesto á las once de la mañana de hoy.

Palma 5 de mayo de 1852.—José Peñaranda.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

SAN JUAN ANTE PORTAM LATINAM
patron de los impresores y librereros.

En la segunda persecucion de la Iglesia fué llevado san Juan Evangelista á la ciudad de Roma por orden de Domiciano, el cual despues de haber mandado azotarle, hizo que fuera de la puerta Latina se encendiera una hoguera y puesta en ella una tina de aceite, estando hirviendo fué arrojado en ella el santo Apóstol, de la que el Señor le sacó ileso.

CULTOS SAGRADOS.

En la iglesia del convento de Santa Magdalena el dia 7 del corriente se empezará la devota novena de nuestra Señora de la Misericordia, á las siete de la tarde, y continuará hasta el 16 que se celebrará su festividad con misa cantada por la música á las diez de la mañana, y sermon que dirá D. Manuel Jaume presbítero religioso agustino esclausturado. Por la tarde cantará la misma música un solemne rosario, autorizando estas funciones Su Divina Magestad.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DEL DIA 6 DE MAYO.

*Sale el sol á las 5 horas y 5 minutos.
Pónese á las 6 y 57*

Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero en Palma é islas adyacentes.

11 h. 56 m. 27 s.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 1º de mayo. De Sevilla y Estepona en 6 dias laud Santo Cristo, de 47 ton., pat. Carlos Furió, con 1 pasajero, habas y efectos.

Dia 2. De Barcelona en un dia vapor Barcelonés, capitán Medinas, con 26 pas., géneros y halija.

De Villanueva en 2 dias tartana Ntra. Sra. de la Soledad, de 78 ton., pat. Mateo Pellicer, con vino.

De idem en 4 dias laud San Nicolás, de 89 ton., patron Miguel Roca, con vino.

De Puerto-Rico y Alicante en 2 dias bergantin goleta Diligente, de 66 ton., cap. D. Bartolomé Roca, con 2 pasajeros, cacao, café y cueros.

Dia 3. De Argel en 4 dias laud Esperanza, de 57 ton., pat. Guillermo Palmer, con 7 pas. tablonos y ganado cabrio. Sin entrada.

Por causa del mal tiempo no ha efectnado hoy su salida dicho buque, la que practicará mañana juéves á las once y media de la misma.

AVISOS

GRAN BARATURA SIN IGUAL.

En la fonda de Las tres Palomas acaba de llegar un precioso sortido de indianas de verano, y de muchas otras clases; tambien gran sortido de pañuelos de pita, de escambray, blancos y de color. Tambien con gran rebaja de precios, en la misma fonda se encontrará un buen sortido de lienzo de puro hilo, de todas clases y precios, y á mas de toda clase de bordados para señora, como son manteletas, caestis, camisetas, cuellos, chambras, pantalones y paletos para niños y niñas, camisas para señora, mangas, gorras y otras.

GRAN SURTIDO DE PERFUMERÍA.

En casa de Ratier, peluquero, en el Borne, núm. 15 se ha recibido cosmético para teñir el pelo, y de otros colores para suavizarlo: pomadas de jazmin, rosa, violeta, y la verdadera de Macasar, que hace salir el pelo en poco tiempo: agua para quitar las arrugas, suavizar el cutis y dar la belleza á las señoras. Todo se vende á precios equitativos.

En la calle *d'en Cavalleria*, número 9 hay para alquilar un entresuelo de bastante capacidad y comodidad. En el cuarto principal de la misma casa darán razon.

Una nodriza de veinte y ocho años de edad, y la leche de trece meses, desea encontrar criatura para criar en casa de los padres. Darán razon en la casa número 5 calle *d'en Cavalleria*.

El dia 30 de abril último por la mañana y por las calles de Morey y Santa Eulalia se perdieron unos anteojos con gafas de laton. Se gratificará el hallazgo. Darán razon en esta imprenta.

En el billar de las Aves, calle *d'els Paners*, núm. 54, véndense botellas de cerveza de *Gingembre*, idem aromática y limonadas gaseosas; bebidas todas muy conocidas en Inglaterra, Francia y América, donde son de gran uso, principalmente en el verano, por ser muy refrescantes. Se despachan á quince cuartos la botella al por menor, y por mayor á un real y medio de vn. Se admitirán las botellas vacías á nueve cuartos una. Igualmente se hallarán de venta botellitas de orchata de almendra fina, á 2 reales cada una.

En la coesta nueva de Santo Domingo, frente al Circolo mallorquin, hay un primer departamento para alquilar. En la panadería inmediata darán razon.

TEATRO

FUNCION PARA MAÑANA JUEVES.

Se pondrá en escena la tan acreditada ópera en 3 actos,

I DUE FOSCARI.

A las 8.

Entrada 5 reales.